
24/08/2021 SEI/UnB - 7075770 - Ata de Reunião

https://sei.unb.br/sei/controlador.php?acao=documento_imprimir_web&acao_origem=arvore_visualizar&id_documento=7911607&infra_sistema=1000… 1/5

 

ATA DA SEXCENTÉSIMA QUINQUAGÉSIMA QUARTA (654ª) REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA DE
EXTENSÃO (CEX) da Universidade de Brasília (UnB), realizada em vinte e sete de julho de dois mil e vinte e
um, às dez horas e cinco minutos, via webconferência em função da publicação do Ato da Reitoria
0419/2020, referente à suspensão das a�vidades presenciais na UnB em consequência das medidas de
proteção para enfrentamento da emergência de saúde pública de importância internacional decorrente do
coronavirus (COVID19); presidida pelo Professor ALEXANDRE SIMÕES PILATI (DIRETOR TÉCNICO DE
EXTENSÃO), com a presença dos membros: EDUARDO LOPES DE CARVALHO (TITULAR/BCE), IZABEL CRISTINA
BRUNO B. ZANETI (TITULAR/CDS), LÍVIA CRISTINA BARROS DA S. WIESINIESKI (TITULAR/CET), KÊNIA MARIA
MARTINS DE ALVARENGA (TITULAR/CDT), VANDER MENDES LUCAS (TITULAR/FACE), FABÍOLA ORLANDO
CALAZANS MACHADO (SUPLENTE/FAC), CARLOS EDUARDO LUNA DE MELO (TITUTLAR/FAU), MÔNICA ROCIO
NEVES (SUPLENTE/FAU), LUCI SAYORI MURATA (TITULAR/FAV), PATRICIA DE SOUZA REZENDE ANDERLE
(TITULAR/FCE), LÍVIA CRISTINA LIRA DE SÁ BARRETO (SUPLENTE/FCE), SILMARA KUSTER DE PAULA CARVALHO
(TITULAR/FCI), SIMONE APARECIDA LISNIOWSKI (TITULAR/FE), EULER DE VILHENA GARCIA (TITULAR/FGA),
SILVIA RIBEIRO DE SOUZA (TITULAR/FS), ELAINE BARROS FERREIRA (SUPLENTE/FS), ADRIANO POSSESBON
ROSA (TITULAR/FT), CAROLINE SIQUEIRA GOMIDE (TITULAR/FUP), PAULO CÉSAR MOTTA (TITULAR/IB),
ELAINE MOREIRA (TITULAR/ICS), FABIANA LAZZARI DE OLIVEIRA (TITULAR/IdA), LUCIANA MARIA DIAS DE
ÁVILA RODRIGUES (SUPLENTE/IE), ERONDINA AZEVEDO DE LIMA (TITULAR/IF), ELIZA INEZ NUNES PEIXOTO
(TITULAR/IG), MATEUS GAMBA TORRES (TITULAR/IH), SANDRA PATRÍCIA DE FARIA DO NASCIMENTO
(COORDENADORA DE EXTENSÃO/IL), LUCIA HELENA CAVASIN ZABOTTO PULINO (TITULAR/IP), ADRIAN
NICOLAS ALBALA YOUNG (TITULAR/IPOL), ELAINE ROSE MAIA (TITULAR/IQ). Ausências jus�ficadas: MARIA
PIA GUERRA (TITULAR/FD, PERCI COELHO DE SOUZA (TITULAR/CEAM). Demais par�cipantes: Juliângela
Alves Damaso Gameiro (Diretoria Técnica de Extensão - DTE/DEX), Gabriel Henrique Golçalves Silveira
(Coordenadoria de Comunicação Integrada – CCI/DEX), Lorrany da Silva Arcanjo (Programa Especial Extensão
e Comunicação em Rede: Informação, Formação e Organização Social integrando a Universidade à
Sociedade). 1) O Professor Alexandre Pila�, Diretor Técnico de Extensão (DTE), deu início à reunião
informando que a Decana encontra-se em período de férias e que, por esse mo�vo, irá conduzir esta
reunião. Informou que a estudante Lorrany da Silva Arcanjo e o servidor Gabriel Henrique Golçalves Silveira,
da Coordenadoria de Comunicação Integrada (CCI/DEX), ambos representantes do “Programa Especial
Extensão e Comunicação em Rede: Informação, Formação e Organização Social integrando a Universidade à
Sociedade”, farão uma breve apresentação sobre o Programa e as ações que estão sendo desenvolvidas. O
Professor relembrou que a Semana Universitária 2021 será realizada em setembro e que já está sendo
preparada com bastante mobilização da comunidade. Destacou a importância da Câmara de Extensão como
um fórum importante para o avanço das ações de Extensão e salientou que para o próximo ano a expecta�va
de trabalho tem como ênfase a presencialidade e o vínculo com a territorialidade, essencial para Extensão.
2) Aprovação e Homologação da Ata da 653ª Reunião Ordinária. Deliberação: Re�rada de pauta para
apreciação na 655ª Reunião Ordinária. 3) A Câmara de Extensão homologou a seguinte proposta de
A�vidade de Extensão com movimentação financeira: a) Planilha INTERFOCO/SIGAA 6952626 (SEI
23106.083119/2021-60). Deliberação: Aprovado, com abstenção da Professora Fabiana Lazzari de Oliveira,
do Ins�tuto de rtes (IdA). 3.1) A Câmara de Extensão homologou as seguintes propostas de PEACs sem
movimentação financeira: a) Planilha DTE/SIGAA 6969321 (SEI 23106.083332/2021-71). Deliberação:
Aprovado. 3.2) A Câmara de Extensão homologou as proposta de A�vidade de Extensão, sem
movimentação financeira: a) Planilha INTERFOCO/SIGAA 6952616 (SEI 23106.083119/2021-60).
Deliberação: Aprovado. O Professor Pila� solicitou à DTE que fosse feita a conferência dessa planilha para
dirimir as dúvidas apresentadas nesta reunião. 4) Pauta: O Professor Pila� informou o retorno do Professor
Márcio Floren�no Peixoto à equipe de Direção do DEX, na função de Diretor de Desenvolvimento e
Integração Regional (DDIR/DEX). E, invertendo a pauta, dado que a apresentação das ações das Diretorias é
feita após a apreciação das ações de Extensão, passou a palavra ao Professor Márcio, que fez uma
apresentação geral de seu perfil, ressaltou a importância do processo de curricularização da Extensão e fez
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um relato do trabalho da DDIR na implantação e fortalecimento dos Polos de Extensão. Informou que o
edital do Polo de Extensão do Paranoá e o edital para par�cipação no XII Seminário Regional de Extensão
Universitária do Centro-Oeste (SEREX) deverão ser lançados em agosto. O Professor Pila� ressaltou que a
DDIR está trabalhando com boas perspec�vas de consolidação das ações de territorialização com outros dois
polos de Extensão: o polo Calunga e o Polo do Paranoá. Informou que o Projeto Especial “UnB perto de você”
será retomado a par�r de setembro, em modelo remoto, por ocasião da comemoração dos sessenta anos da
UnB; com a ideia de fazer um circuito pelos polos de Extensão e também pelos Campi da UnB, terminando
em abril com o Campus Darcy Ribeiro no Plano Piloto. 4.1) A Professora Flávia Motoyama Narita, Diretora de
Difusão Cultural (DDC/DEX), compar�lhou as ações que a DDC vem desenvolvendo e planejamentos para
este ano. Informou que pela parceria com a Fundação Darcy Ribeiro (FUNDAR) estão sendo realizados Ciclos
de Webinários: “O Brasil como Problema”, que já contam com cinco edições desde seu lançamento em
fevereiro. Destacou que o Ciclo de Webinários será retomado em outubro com tema sobre cultura: “Aos
trancos e Barrancos”, e em novembro sobre a consciência negra. Ressaltou que além dos webinários é
realizado também o Cineclube Beijódromo, com quatro sessões já realizadas. Ressaltou que está sendo
planejado um Clube de Leituras, nomeado por uma das bolsistas como: “O Brasil e seus olhos de ressaca:
leituras e interpretações”, e baseado na biblioteca básica brasileira. Salientou que a DDC está buscando
interação com os bolsistas, com turmas específicas de escolas públicas e a�vidades via TEAMS e YouTube,
com início previsto para vinte de agosto. Ainda pela parceria com a FUNDAR, está sendo planejando um
seminário internacional: “Darcy Ribeiro: pensamento contemporâneo em tempos de cólera”, com a
realização de 4 mesas, em dois dias de evento. A Professora fez apresentação do edital das Casas
Universitárias de Cultura (CUC), que teve adesão dobrada este ano. Informou que foi solicitada aos projetos
aprovados a par�cipação na Semana Universitária 2021, e que a programação está sendo elaborada também
com a par�cipação dos projetos dos cole�vos que estão ocupando a Casa da Cultura da América La�na (CAL).
Com relação ao Conselho Curador do DEX, relatou que tem previsão de encontro sempre nas primeiras
quartas-feiras de cada mês com representantes de Departamentos, Ins�tutos e Faculdades. Reforçou a
solicitação para representação da Faculdade de Comunicação (FAC) no Conselho, e agradeceu a parceria do
curso de Extensão do Professor Alexandre Pila�, “Encontros com a poesia do mundo”, que teve seu evento
de encerramento transmi�do pela CAL em vinte e um de maio. Informou que até seis de agosto está aberta
convocatória para formação de acervo de arte performá�ca digital, para u�lização em eventos da DDC e na
Semana Universitária; e que a CAL está também com uma ocupação virtual nas redes sociais na DDC. 4.2) O
Professor Mateus Gamba, do Ins�tuto de Ciências Humanas (IH), relatou que uma orientanda sua de Pós-
Graduação, que trabalha no curso de História com indígenas e com comunidades quilombolas, tem interesse
em par�cipar do polo de Extensão; e perguntou ao Professor Márcio como a mesma pode vir a par�cipar das
a�vidades. O Professor Márcio respondeu que o caminho seria apresentar uma proposta no edital que será
aberto que, coordenada pelo Professor Mateus, incorpore o trabalho que a aluna de Pós-Graduação
desenvolve. 4.3) A Professora Fabiola Orlando Calazans, Suplente da Faculdade de Comunicação (FAC),
informou que a Professora Rose May não pode comparecer por mo�vos de saúde e está em licença médica.
Salientou que precisará de auxílio para finalizar algumas a�vidades. Pontualmente, colocou algumas dúvidas:
perguntou se o edital mencionado pelo Professor Márcio será lançado em duas etapas, como o mesmo
mencionou; e, com relação à fala da Professora Flávia, tendo em vista que está auxiliando a Direção da
Faculdade e a Professora Rose, perguntou se os dois nomes que estão sendo solicitados para compor o
Conselho Curador são de um �tular e um vice ou se os dois comporiam como representação. A Professora
Flávia esclareceu que seriam dois �tulares da FAC e dois suplentes da seguinte forma: audiovisual e suplente
e outro que não fosse do Departamento de Audiovisuais e Publicidade (DAP) (membro já representado na
equipe do Conselho) e suplência. Quanto ao Professor Márcio, este respondeu que foi feita a opção de
lançamento do edital em duas etapas em função do calendário de pagamento de bolsa no presente ano
fiscal. Esclareceu que como está na fase de estruturação, par�cularmente dos dois novos polos, na primeira
etapa o foco está na ar�culação interna, mas também já numa relação com o território, com as
comunidades, para construir um diagnós�co para embasar o edital seguinte. O Professor Pila� sugeriu que
seja marcada uma reunião com a DTE para que a Professora Fabiola possa receber o apoio necessário frente
à subs�tuição inesperada da Professora Rose, a quem desejou melhoras. 4.4) A Professora Patrícia de Souza
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Rezende, da Faculdade UnB-Ceilândia (FCE), relatou que tem recebido dúvidas de professores com relação as
ligas acadêmicas serem ou não projetos de Extensão. A Professora solicitou confirmação, dado que um item
na Resolução da CEX N.01/2020 diz que ligas acadêmicas podem ser cadastradas como Extensão
Universitária, mas que isso não é uma obrigatoriedade. Ressaltou a falta de uma polí�ca na UnB para as ligas
acadêmicas. O Professor Pila� corroborou a importância do movimento de ligas acadêmicas, sendo que as
mesmas têm uma natureza muito forte em algumas Unidades específicas, reforçando que entende que o
incen�vo à cons�tuição das ligas, enquanto projetos de Extensão pode par�r dos Colegiados de Extensão das
Unidades. Acha interessante que seja pensado, junto com as Unidades que tenham uma presença mais forte,
ações que possam não só incen�var mas integrar ainda mais essas ações com caracterís�cas de Extensão; e
se colocou à disposição pela DTE para pensar um formato de integração entre as Unidades. A Professora
Silvia Ribeiro, da Faculdade de Saúde (FS), corroborou a importância de deixar bem explícito o caráter
extensionista das ligas acadêmicas, e salientou que as ligas são fundamentais e que os alunos par�cipantes
se dedicam muito. Encaminhamento: O Professor Pila� verificará agenda para uma reunião de ligas
acadêmicas, aproveitando a série de diálogos com o Diretório Central dos Estudantes da UnB (DCE) que está
sendo feito pela Comissão de Acompanhamento da Inserção Curricular da Extensão; e, complementarmente,
a possibilidade de integrar outras áreas, como as empresas juniores. A Professora Luci Sayori Murata, da
Faculdade de Agronomia e Medicina Veterinária (FAV), também falou a respeito das ligas da FAV e destacou a
importância desse momento de discussão. Destacou que a Unidade optou por não ter ligas no momento, e
que na FAV foi levantada uma preocupação acerca da autonomia das ligas acadêmicas e empresas juniores,
sendo que estas têm CNPJ e podem fazer cursos com captação de recursos. Ressaltou então a importância de
estabelecer um formato para as ligas. Esclareceu que para evitar conflitos internos de organização, na
Unidade as ligas não foram cadastradas como Extensão; e ressaltou a necessidade de créditos em Extensão
para essas modalidades. O Professor Pila� colocou a importância de amadurecer o debate, em face também
da previsão de revisão da Resolução do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão N.60/2015. 4.5) Polí�ca de
Extensão: O Professor Pila� passou a palavra ao servidor Gabriel Henrique (CCI/DEX), e à bolsista Lorrany da
Silva, para que pudessem fazer a apresentação do Programa Especial Extensão e Comunicação em Rede. A
bolsista Lorrany apresentou em linhas gerais o panorama do Programa, primeiramente destacando e
aproveitando o tema da Semana Universitária, trouxe tanto a temá�ca como a iden�dade visual da edição
deste ano. Separou e apresentou alguns obje�vos do Programa e salientou que em dois mil e vinte foram
desenvolvidos vários projetos ,todos dialogando com aquilo que está sendo deba�do durante a conjuntura
do momento. Destacou ainda os pontos do ano em curso: frente gráfica, frente audiovisual e Semana
Universitária 2021. E convidou os membros da CEX a colaborarem com vídeos para a Semana. O Professor
Pila� reforçou o convite aos membros da CEX para que façam contato com o Programa, especificando que o
foco principal de agora até setembro é tentar aumentar o engajamento da comunidade universitária discente
e docente, e também a comunidade externa nas a�vidades da Semana Universitária. O servidor Gabriel
agradeceu a oportunidade e parabenizou a bolsista pela apresentação esclarecedora, ressaltando a
importância do convite feito, colocando-se à disposição para desenvolver conteúdos; e informando o e-mail
do Programa (extensaoemrede.unb@gmail.com) para contato e envio de ideias, dúvidas, sugestões, com
vistas a auxiliar, orientar e trabalhar na potencialização da visibilidade da Extensão. Encaminhamento: O
Professor Pila� informou que passará os detalhes, o convite, o formato do vídeo, tudo pelo e-mail da CEX,
para que as contribuições possam ser feitas. 4.6) Inserção Curricular da Extensão (Pauta Permanente): O
Professor Pila� informou que as reuniões da Comissão de Acompanhamento, com os integrantes do DEX e
do Decanato de Graduação (DEG), con�nuaram sendo realizadas mesmo no recesso, sobretudo para discu�r
questões mais relacionadas ao Sistema Integrado de Gestão de A�vidades Acadêmicas (SIGAA) e ao processo
de desenvolvimento de ferramentas para creditação das horas cursadas pelos estudantes em a�vidades de
Extensão. Informou que no caso das disciplinas já houve avanço nesse sen�do e que o obje�vo é poder ter
uma solução sistêmica para apropriação das horas cursadas também em projetos, programas, cursos, etc.,
bem como enquanto membros de equipe executora. Reforçou que a Comissão está aberta ao atendimento
de Unidades e que, em função da previsão de visita do Ministério da educação (MEC) para avaliação para
acompanhamento do processo ainda esse ano, está sendo dada prioridade às Unidades que já conseguiram
desenvolver propostas curriculares. Informou que está previsto para o dia dezessete de agosto o evento de
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lançamento de uma versão on-line, ainda que preliminar, de um guia de inserção curricular da Extensão. O
evento será aberto à comunidade acadêmica e transmi�do pelo canal de Extensão, sendo que além do guia,
serão apresentados os resultados mais importantes, e abordadas as dúvidas mais gerais. 4.7) Indicação de
docentes para compor a Comissão Primeira Infância da Universidade de Brasília (processo SEI
23106.067153/2021-97): O Professor Pila� destacou que a Professora Gabriela Sousa de Melo Mieto foi
indicada pelo Ins�tuto de Psicologia (IP) e que precisa ter seu nome aprovado pela CEX, e que se faz
necessário ainda a indicação de representantes do Ins�tuto de Letras (IL) e do Ins�tuto de Relações
Internacionais (IREL). Encaminhamento: A secretaria da CEX encaminhará o referido processo para o IL e
para o IREL, solicitando as indicações para aprovação em bloco dos nomes dos docentes indicados na
próxima reunião ordinária. 4.8) Subs�tuição de membro suplente da CEX na Câmara de Projetos, Convênios,
Contratos e Instrumentos Correlatos (CAPRO) (processo SEI 23106.116747/2020-58): O Professor Pila�
mencionou que a subs�tuição se deve a saída da CEX do Professor Rudi Henri Van Els, da Faculdade UnB-
Gama (FGA). A Professora Erondina Azevedo de Lima, do Ins�tuto de Física (IF), se apresentou para a vaga.
Encaminhamento: O nome da Professora foi posto à apreciação da CEX e aprovado sem manifestações em
contrário ou abstenções. 4.9) O Professor Euler de Vilhena Garcia (FGA) expôs que na FGA vários projetos de
Extensão que foram contemplados no edital da Fundação de Apoio à Pesquisa do Distrito Federal (FAP/DF),
estão tendo a obrigatoriedade de passar pela CAPRO, sendo que nesse caso a movimentação financeira do
projeto a se resumir a ser aceito no edital. Lembrou a questão de tramitação simplificada de projetos de
editais que não precisariam passar pela CAPRO, mas que isso está acontecendo constantemente e resulta em
deses�mulo de todo o ecossistema de inovação da FGA. O Professor Pila� destacou que recentemente
aconteceu uma reunião onde houve um entendimento com a secretaria da CAPRO para ajustar essas
questões e solicitou o apoio da servidora Juliângela Damaso (DTE/DEX) para responder a questão do
Professor Euler e dar seus informes. 4.10) Informes: O servidor Gabriel relembrou o prozo de até o dia trinta
para recebimento dos links das ações gravadas para a Semana Universitária 2021. Ressaltou que o prazo
contempla tanto a adequação das propostas, como principalmente, para o preenchimento do formulário do
Google Forms. 4.11) Respondendo ao Professor Euler, a servidora Juliângela esclareceu que o papel da
CAPRO é analisar toda e qualquer ação que necessite da assinatura da Magnífica Reitora em instrumento
jurídico. Ressaltou que se o edital de fomento prevê o depósito do recurso diretamente para o proponente
da ação, pelo CPF, não há necessidade de passar na CAPRO, que apenas se faz necessário o detalhamento na
proposta. Esclareceu, entretanto, que se no edital houver algum Termo de Execução Descentralizada (TED),
algum convênio com assinatura com o Ministério, há a necessidade de a CAPRO fazer a análise dos
documentos, por se tratar de instrumento jurídico. Como informes: pediu aos coordenadores de Extensão
para lembrar aos docentes que as propostas da Semana Universitária que estão com problemas, precisam
ser consertadas o mais rápido possível. E, com relação à autorização e avaliação das a�vidades, expressou a
necessidade de os Coordenadores de Extensão e a DTE trabalharem em conjunto para dar celeridade à
avaliação de propostas, dado que hoje há propostas no sistema, entre projetos, cursos e eventos que estão
parados, faltando avaliação. Solicitou que fosse estabelecida uma ro�na junto ao SIGAA para verificar as
propostas que precisam ser autorizadas e avaliadas de forma mais con�nua. Encaminhamento: Com relação
à CAPRO, o Professor Pila� solicitou à secretaria da CEX e à DTE que se houver uma nota informa�va sobre
tramitação de propostas com recursos financeiro, que a mesma possa ser compar�lhada com os membros da
CEX. 4.12) Sobre a Semana Universitária, a Professora Patrícia (FCE) chamou a atenção para a importância do
papel ins�tucional da Universidade na garan�a do serviço de intérprete de Libras em todo e qualquer evento
virtual que a UnB ofereça. Trouxe algumas questões em relação aos processos avalia�vos e fluxos das
propostas no SIGAA, retomando o pedido de que seja realizada uma reunião somente sobre o sistema. Não
apenas para aprenderem as funcionalidades, mas também de avaliação depois de um ano de uso do mesmo.
Explicou que na sua Unidade, proporia que o colegiado de Extensão passasse a avaliar as proposições
exclusivamente em relação ao Ar�go 29º da Resolução CEX 01/2020, que trata do mérito extensionista, pois
tem observado que a DTE já tem feito a avaliação técnica, em relação às cargas horárias, número de
par�cipantes, relação de membros externos e internos, par�cipação de alunos, cartas de ins�tuição
parceiras, etc. Com esta avaliação, a DTE devolve as propostas aos proponentes quando há pendências, mas
o colegiado não toma conhecimento deste retorno, o que acaba atrasando o fluxo dos pareceres na Unidade.
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Por isso, optou em avaliar somente o mérito extensionista, expresso no ar�go citado. Além disso, a
Professora também contou que foi constrangida publicamente por um colega de sua Unidade, insinuando
que ela teria se apropriado da propriedade intelectual dos outros professores que conduziram ações na
Semana Universitária de 2020, pois os cer�ficados saíram em seu nome. Então, reforçou o pedido ao
Decanato que avaliasse a possibilidade de corrigir os cer�ficados da Semuni 2020, ainda que o fizesse
somente depois de finalizados todos os processos da Semuni deste ano, para que os professores pudessem
ter essa questão reparada e resolvida. Quanto à questão de Libras, a Professora Sílvia (FS) apresentou como
sugestão o que será realizado pela FS: edital para registro e cer�ficação de voluntários em Libras como
par�cipantes de ação de Extensão promovida pela Faculdade. Levantou também a possibilidade de legendas
em tempo real. 4.13) O Professor Pila� sugeriu que, a par�r da próxima reunião, o início das reuniões da CEX
passe a se dar às nove horas e trinta minutos, ao invés das dez horas, para atender ao fluxo aumentado de
comunicação e informação, dada principalmente a proximidade da Semana Uniersitária 2021.
Encaminhamento: A convocação das reuniões da CEX passará a ser feita para o período de 9h30 às 12h. 5)
Nada mais havendo a tratar, às treze horas e vinte minutos, o Professor Alexandre Simões Pila�, Diretor
Técnico de Extensão, deu por encerrada a reunião, da qual eu, Luciana Helena Coêlho Milhomens Fonseca,
Assistente em Administração, lavrei a presente Ata, que, depois de lida e aprovada, será assinada pela
presidente desta Reunião.

Documento assinado eletronicamente por Alexandre Simoes Pila�, Diretor (a) Técnico (a) de Extensão
Subs�tuto (a), em 24/08/2021, às 16:28, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento na
Instrução da Reitoria 0003/2016 da Universidade de Brasília.

Documento assinado eletronicamente por Luciana Helena Coelho M Fonseca, Assistente em
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